

man jetzt als durchweg gottlos, unjüttlich und frivol zu schildern liebt, doch auch nicht allein unter den Männern der Wissenschaft und in den bürgerlichen Kreisen, auch unter den Vornehmen die der großen Welt angehörten, die edelsten reinsten Menschen lebten.

Und endlich: wir schöpfen hier die historische Wirklichkeit aus der frischesten Quelle. Denn die subjective Färbung, die ein Mitlebender und Mithandlender unbewußt seiner Erzählung giebt, thut sicherlich der Wahrheit weniger Eintrag als die Darstellung mancher den Ereignissen fernstehenden Historiker, die doch unwillkürlich Partei nehmen.

Der Name des Generals Niedesel wurde zwar in seiner Zeit oft und ehrenvoll genannt, aber die Fülle großer Ereignisse am Ende des vorigen und im Beginn unsres Jahrhunderts haben ihn in den Hintergrund gedrängt. Auch führte ihn sein Geschick in den Dienst deutscher Kleinfürsten, wo alles Tüchtige das er leistete, für Deutschland wirkungslos blieb und nur den Fremden zu gute kam, denen diese Fürsten ihre Truppen verkauften. So stellte ihn sein Soos in Amerikanischen Freiheitskriege auf die Seite, der wir abgeneigt sind, und es verschloß ihn in die Capitulation von Saratoga, welche für den Englischen Heerführer Bourgoyne so unehrenvoll war, und in eine jahrelange Kriegsgefangenschaft.

Um so mehr bedarf es einiger biographischen Nachrichten, um dem Leser vorweg zu zeigen, wie würdige und ausgezeichnete Menschen es waren, die